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Дарите людям 
доброту
  Житель Академического 
рассказал о своих 
занятиях в школе 
родственного ухода.

Звезда рока  
по имени Адель
  Третьеклассница из школы 
№ 1354 Южного Бутова 
победила в чемпионате 
России по вокалу.

118–9

Настоящее 
и будущее космоса
  В Институте космических 
исследований РАН 
в Конькове изучают 
небесные тела и Землю.
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Глеб Корбуков пришёл в футбольную секцию «Атланта» 3 года назад,  
сейчас он играет на позиции полузащитника.

30
воспитанников «моего досугового центра «атлант» поучаствовали в детской программе «спортивная весна»

Сергей Собянин:  
«На улице Каховка возведём жильё для переселения  

по программе реновации. Также запланировано благоустройство»

 «Оранжевые» против 
 «Зелёных» и «Синих» 
 Три команды с разноцветными 
 именами соревновались 
 в эстафете в Котловке 

по имени Адель
школы 

№ 1354 Южного Бутова 
чемпионате 
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факты

 Мэр Москвы Сергей Со-
бянин и министр сельского 
хозяйства РФ Дмитрий 
Патрушев приняли участие 
в церемонии официального 
начала работ по комплекс-
ной реконструкции Цен-
трального московского иппо-
дрома на Беговой улице.

«МЕСТО С БОГАТЕЙШЕЙ 
ИСТОРИЕЙ»
основанный в 1834 году, он яв
ляется старейшим в России. 
а его главный корпус и пилоны 
ворот с конными скульптура
ми – объект культурного насле
дия регионального значения. 
«в этом году Центральному 
московскому ипподрому испол
няется 190 лет. Место с богатей
шей историей, один из первых 
спортивных комплексов в сто
лице и место проведения досуга 
многих поколений москвичей, – 
заявил сергей собянин. – Пора 
привести его в порядок. По по
ручению президента России 
владимира Путина мы вместе 
с министром сельского хозяй
ства Дмитрием Патрушевым 
разработали и приступаем к ре
ализации проекта комплексной 
реконструкции Московского 
ипподрома. в результате будет 
создан один из лучших в мире 
конноспортивных комплексов, 
в котором будут содержаться 
свыше 1 тыс. лошадей одновре
менно. Москвичи получат ещё 
одно классное общественное 
пространство. а для местных 

жителей мы проведём благо
устройство Беговой аллеи 
и сквера перед главным входом 
на ипподром».
Проект реконструкции пред
усматривает восстановление 
исторического облика памят
ника архитектуры – главного 
здания ипподрома площадью 
17 тыс. кв. м. специалисты от
реставрируют кровлю, фаса
ды, пол, расписные потолки, 
лепнину и другие элементы 
интерь еров. вместимость 
основной зрительской трибуны 
увеличится почти в 2 раза – 
до 2165 человек. здесь сохра
нится исторический ресторан, 

а музей конного спорта расши
рится в 6 раз – в нём планиру
ют разместить три постоянные 
экспозиции. Между тем важ
нейшей частью проекта станет 
создание современного конно
го двора на месте устаревших 
зданий ипподрома. завершить 
реконструкцию планируется 
в 2026 году.

КОННОСПОРТИВНАЯ БАЗА 
«БИТЦА»
в прошлом году на границе 
Битцевского леса был открыт 
обновлённый крупный конно
спортивный комплекс «Битца» 
(Балаклавский просп., 33). 

сегодня его посещают жители 
близлежащих районов нашего 
округа: Ясенева, зюзина, конь
кова и Черёмушек. 
комплекс занимает 46 га и яв
ляется крупнейшей конноспор
тивной базой в Европе. На его 
территории расположены 
10 открытых полей для занятий 
конным спортом, конкурный 
стадион на 5 тыс. посадочных 
мест, три крытых манежа, 
конюшни, ветеринарная кли
ника, спортзал, плавательный 
бассейн и лыжные трассы. 
а в Битцевском лесу организо
ван конный маршрут.

александр андрущенко

 Принято решение 
о комп лексном развитии 
территории нежилой за-
стройки в Черёмушках. 
«На улице каховка возведём 
жильё для переселения 
по программе реновации 
и других городских нужд. 
также запланировано благо
устройство прилегающей 
территории и обустройство 
уличнодорожной сети», – 
написал сергей собянин 
в телеграмканале.  

 Зимние ярмарки выход-
ного дня с февраля по-
сетили 500 тыс. человек. 
«торговые площадки по
нравились горожанам. они 
удобно расположены рядом 
с жилыми домами и оста
новками городского транс
порта», – рассказал сергей 
собянин в телеграмканале. 
с момента их открытия про
дано 240 тонн продуктов. Из 
26 площадок одна из самых 
крупных расположена в на
шем округе на Профсоюзной, 
вл. 41. в конце апреля к ним 
добавятся ещё 20 сезонных 
ярмарок выходного дня.

 За пару месяцев до 
десятилетия участниками 
проекта «Активный граж-
данин» стали почти 7 млн 
человек. «На платформе 
прошло более 6,5 тыс. 
голосований, в ходе которых 
участники выразили своё 
мнение более 250 млн раз. 
Благодаря «активному граж
данину» порядка 1 млн моск
вичей переедет из старых 
пятиэтажек в новые кварти
ры. свои названия получили 
50 новых улиц и бульваров, 
54 парка и 29 станций 
метро. всего же по итогам 
голосований реализовано 
4 тыс. решений», – подвёл 
итог мэр Москвы в телеграм
канале.

 Мэр столицы открыл 
северный вестибюль 
вокзала «Москва-Сити» 
на МЦД-4. он расположен 
на бывшей станции тестов
ская, на новой соединитель
ной ветви между калужским 
и Белорусским направления
ми Московской железной 
дороги. «сити» – деловой 
центр нашей страны. здесь 
каждый день прибывают де
сятки тысяч пассажиров на 
всех видах транспорта. здесь 
работает 18 станций рельсо
вого транспорта. Это метро, 
МЦк, МЦД. И конечно, для 
эффективной работы этого 
огромного комплекса нужны 
современные вокзалы. один 
из них – на новом диаметре 
МЦД4. И мы запустили его 
вторую очередь – северный 
вестибюль», – объяснил сер
гей собянин. 

Ход конём
в Москве отреставрируют историческое здание ипподрома

Главный корпус ипподрома 
является объектом культур-
ного наследия.

Сергей Собянин и Дмитрий Патрушев (справа) рас-
сказали: на Беговой будет один из лучших в мире 
конноспортивных комплексов на 1 тыс. лошадей. 
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 Сегодня более 90% соци-
ально значимых объектов 
столицы полностью или 
частично приспособлены 
для маломобильных граж-
дан. Об этом Сергей Собянин 
написал в своём телеграм-
канале. Тем временем 
в столице продолжает разви-
ваться проект «Школа род-
ственного ухода», в котором 
принимают участие жители 
нашего округа.

ШКОЛА РОДСТВЕННОГО 
УХОДА
«сегодня в столице живут 

943 тыс. людей 
с инвалидно-
стью. стараемся 
сделать жизнь 
каждого из них 

комфорт нее, – подчеркнул 
мэр Москвы. – с первых дней 
семья, в которой родились дети 
с особенностями здоровья, 
может обратиться в город-
скую службу ранней помощи. 

Работают 18 реабилитаци-
онных и реабилитационно-
образовательных центров, а во 
всех округах – бригады мобиль-
ной службы реабилитации». По 
словам мэра, в городе также 
развивается проект «Школа 
родственного ухода».

Сергей Матиас 
из академического 
района четыре года 
ухаживает за пожи-
лой маломобиль-

ной мамой. «Многие думают, 
что сами знают, как правильно 
всё сделать, но это не так. 
в школе родственного ухода 
дают уникальную информацию, 
основанную на многолетнем 
опыте медиков и социальных 
работников. Я сам с удивлени-
ем узнал, что совершал много 
ошибок», – поделился сергей. 
Цель данного проекта – обу-
чить и подготовить родствен-
ников к длительному обслужи-
ванию близкого. за два года 
в нём приняли участие свыше 

2 тыс. человек. у школы 
есть сайт, где выложены 
полезные видеоуроки. так-
же организованы очные за-
нятия. «Нам рассказывают 
о том, как лучше проводить 
гигиенические процедуры, 
как обезопасить человека 
от падений, как разнообра-
зить его досуг. Мне запом-
нился урок по оказанию 
первой помощи с на-
глядными пособиями. 
Я очень благодарен 
преподавателям 
школы, получил от них 
много ценных зна-
ний, которые сейчас 
применяю на прак-
тике», – отмечает 
сергей.
обучение на курсах 
проходит бесплат-
но. Для того чтобы 
записаться в школу, 
нужно заполнить анке-
ту на официальном сайте про-
екта – uhodschool.idposocial.ru.

во флагманском офисе «Мои документы» в Ясеневе (ул. Новоясенвская, д. 1) открылась вы-
ставка «История московских театров». Пришедшие в центр госуслуг увидят фотографии, сделан-
ные во время спектаклей, письма, афиши. Для детей подготовлена интерактивная игра,  
для взрослых – викторина.

До 30 апреля автомобили-
сты не смогут проехать на 
участке ул. Грина в районе 
вл. 1, корп. 3, в районе 
северное Бутово. там за-
крыта одна из двух полос. 
транспортные изменения 
связаны с организацией 
строительных работ.

водителям на заметку

фотофакт

Дарите людям доброту
житель академического рассказал о своих занятиях в школе родственного ухода

В геронтологических центрах столицы созданы 
комфортные условия для проживания людей, 
которые нуждаются в особом уходе.

очные занятия опытные 
тренеры проводят 3–4 раза 
в месяц.

ПОДДЕРЖКА ГОРОДА
Московские специалисты по-
могают семьям решить пси-
хологические и юридические 
вопросы, а также занимаются 
развитием детей с инвалид-
ностью до 3 лет. отметим, что 
в прошлом году более 156 тыс. 
человек воспользовались 
реабилитационными програм-
мами, которые проводят го-
родские общественные орга-

низации. курсы комплексной 
реабилитации прошли более 
40 тыс. человек, а 239 тыс. 
инвалидов получили проте-
зы, абсорбирующее бельё, 
технические средства реаби-
литации или денежную ком-
пенсацию. Дома-интернаты 
для людей с ментальными 
особенностями стали социаль-
ными домами. сейчас в них 
предусмотрены специальные 
мультизоны для занятий, обе-
спечивающие возможности 
досуга и общения.

александр андрущенко

ул. Грина

вл. 1, 
корп. 3

школы 
есть сайт, где выложены 
полезные видеоуроки. тактакт -
же организованы очные за-
нятия. «Нам рассказывают 

том, как лучше проводить 
гигиенические процедуры, 
как обезопасить человека 

падений, как разнообра-
зить его досуг. Мне запом-

оказанию 
на-

глядными пособиями. 
очень благодарен 

школы, получил от них 
-

ний, которые сейчас 
прак-

бучение на курсах 

но. Для того чтобы 
записаться в школу, 

В прошлом году в Москве курсы комплексной реабилитации прош-
ли более 40 тыс. человек с инвалидностью.
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 «Мне всегда нравилось 
быть художником, приду-
мывать декорации, на-
пример для «Щелкунчика» 
в Большом театре, – при-
знался нам зас луженный 
художник России, жи-
тель района Коньково 
Станислав Каспаров. – Но 
после перенесённого 
инсульта мне пришлось 
отойти от дел».

Между тем жизнь продолжа-
ется. И искусство всё 
равно в жизни ста-
нислава играет 
важную роль: 
художник 
открыл клуб 
в центре 
московского 
долголетия 
«конько-
во», где 
обучает всех 
желающих 
живописи. Муж-
чина живёт в этом 
районе, поэтому в ЦМД 
на ул. Миклухо-Маклая, д. 20, 
мы и встретились с нашим 
героем. 
«На занятиях в клубе учу ри-
совать акварелью. Мне ещё 
сложно говорить после пере-
несённой болезни. Но зато 

всё могу показывать. Я всю 
свою жизнь что-то рисовал, 
поэтому не было проблем 
вернуться к живописи», – до-
бавил станислав каспаров.
опыт работы преподавате-
лем у мужчины тоже есть. 
он вёл занятия по живописи 
для детей. а ещё станислав 
каспаров в 1990-е годы 
делал иллюстрации к детским 
книжкам. «Позже судьба све-
ла с Большим театром, так 
там и остался», – подчеркнул 

мужчина.
Художник-декоратор 

не оставляет на-
дежд вернуться 

к активному 
образу жизни. 
«сейчас много 
времени про-
вожу на даче, 
мне там нра-
вится. 

у меня дом 
в сказочном 

стиле Бабы-яги, со 
сторожевыми башня-

ми, – улыбается станис-
лав. – Раньше я занимался 
дайвингом, ходил в походы, 
сплавлялся на байдарках. 
Поправлюсь окончательно, 
обязательно вернусь к своим 
хобби».

алексей дубровин

Декоратор Большого театра  
ведёт рисование в Конькове 

несённой болезни. Но зато алексей дубровин

Станислав Каспаров мечтает вернуться к своим хобби.
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Станис-
лав Каспаров, 

художник-декоратор 
Большого театра  

и иллюстратор детских 
книжек, живёт в Конькове 
и в ЦМД этого же района 
на ул. Миклухо-Маклая, 

д. 20, обучает всех 
желающих 
 живописи

 Качество городской 
жизни эксперты оценили 
по 36 различным параме-
трам. В результате Москва 
оказалась на первом ме-
сте. Вместе со столицей 
комфортными городами-
миллионниками признаны 
Санкт-Петербург, Нижний 
Новгород, Казань и Красно-
дар.

Индекс качества жизни еже-
годно рассчитывается Ми-
нистерством строительства 
и жкХ России. он позволяет 
определить приоритеты и по-
нять, какие сферы нужно 
активнее развивать, чтобы по-
высить уровень жизни людей. 
Индекс – инструмент монито-
ринга развития и улучшения 
жизни в российских городах, 
который оценивает не только 
благоустройство территорий 
и общественных пространств, 
но и развитие дорожной сети, 
транспортной и социально-
досуговой инфраструктуры, 
пешеходной доступности к го-
родским точкам притяжения, 
безопасности.
Ежегодно эксперты оценивают 
города по шести важнейшим 
критериям: безопасность, 
комфорт, экологичность, 

идентичность и разнообразие, 
соответствие современным 
реалиям, эффективность орга-
нов власти. По совокупности 

этих показателей 
Москва оказалась 
на первом месте.
Рост качества 
городской сре-
ды замечают 

и сами жители столицы. так, 
Софья Ш., проживающая 
в районе тёплый стан, от-
метила, что в 2023 году был 
завершён ремонт поликлиники 
на улице академика Бакулева, 
18. «Раньше в поликлинике 
везде были советский ремонт 
и старое оборудование, по-
стоянно не работал лифт. у нас 
в районе живёт много пожилых 
людей, им было очень тяже-
ло каждый раз подниматься 
по лестнице на последний 
этаж, – рассказала софья. – 
теперь здесь стало гораздо 
лучше: новый ремонт, удобные 
перила и поручни, современ-

ное оборудование. слышала, 
что подобный ремонт делают 
и в других медицинских учреж-
дениях». Девушка отмечает 
и благоустройство улиц: «когда 
иду на работу, замечаю, что 
где-то заменили лавочки и ур-
ны, а где-то появились новые 
клумбы. Гулять стало 
гораздо приятнее».

в свою оче-
редь житель 
Черёмушек 
Сергей Гайду-
ков рассказал, 

что в прошлом году на пере-
сечении улиц Гарибальди 
и Новочерёмушкинской 
благоустроили сквер Гвардии 
Полковника Ерастова: «Я ча-
сто прихожу сюда прогуляться 
после работы. в сквере появи-
лись современные игровые 
комплексы, лабиринт, кару-
сель и песочница. а по всей 
территории установили новые 
скамейки и фонари. Ещё здесь 
заменили теннисные столы, 
посадили новый газон и об-
новили постамент памятника-
пушки. в сквер постоянно 
приходят мамы с колясками, 
а школьники катаются на са-
мокатах и роликах по ровным 
асфальтовым дорожкам».

александр андрущенко

Где песня плывёт,  
а сердце поёт
Москва признана самым благоприятным  
для жизни городом в нашей стране

Гулять по городу – с радостью! 
Например, в Воронцовском парке 
в Обручевском районе.
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Рост качества городской 
среды замечают и жители. 
И не удивляются, что по 
совокупности критериев 
Москва на первом месте.
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 Хорошее освещение в подъез-
де – это не только вопрос комфорта, 
но и безопасности жильцов. На тём-
ных лестницах легко споткнуться 
и получить травму. Мы выяснили, кто 
отвечает за свет в подъездах и куда 
обратиться, если лампочка на лест-
ничной клетке перегорела.

ОСВЕЩЕНИЕ НАЛАДИЛИ
На «горячую линию» газеты «за калуж-
ской заставой» обратился житель района 
тёплый стан александр корнеев, прожи-
вающий по адресу: ул. Генерала тюле-
нева, д. 5, корп. 1, подъезд № 2. Наш 
читатель пожаловался на то, что на 13-м 
этаже его подъезда перестал работать 
свет. также он написал, что в холле по-
вреждён радиатор отопления и испорче-
ны почтовые ящики.
обращение жителя мы передали ответ-
ственным лицам. На запрос редакции 
ответил глава управы Роман Рябчен-
ко: «сотрудники ГБу «жилищник района 
тёплый стан» выполнили работы по вос-
становлению освещения на 13-м этаже 
указанного подъезда. Дополнительно 
сообщаю, что ремонт либо частичная за-
мена секций почтовых ящиков, а также 
починка радиатора отопления будут 
выполнены в рамках запланированно-
го косметического ремонта подъезда 
в этом году. ответственным сотрудникам 
было дано поручение усилить контроль 
за содержанием домов, расположенных 
на подконтрольной территории».
Мы обязательно проследим за тем, как 
управа выполнит обещание привести 
в порядок почтовые ящики и радиатор. 
тем временем имеет смысл обратить 
внимание на такую проблему, как от-
сутствие света на лестничной клетке. 
согласно нормативам, каждый подъ-
езд и другие помещения жилого здания 
должны быть оборудованы приборами 

искусственного освещения. освещён-
ность там должна быть не ниже 20 люкс 
(единица измерения света).

КУДА ОБРАТИТЬСЯ?
Есть несколько основных причин, из-за 
которых пропадает свет в подъездах. На-
пример, может сломаться плафон, пере-
гореть лампочка или проводка, выйти 
из строя выключатель. также освещение 
отключают при проведении ремонтных 
работ сотрудниками электросетей.
за свет в подъездах отвечает управляю-
щая компания. Именно туда необходимо 
обратиться, если лестничная площадка 
погрузилась во тьму.
«сотрудники управляющей организации 
регулярно совершают обход подъез-
дов жилых домов, – рассказали в ГБу 
«жилищник района тёплый стан». – 
в случае отсутствия света они зафик-
сируют это в специальном журнале и 
передадут информацию ответственным 

лицам. По указанному адресу пришлют 
электрика, который восстановит осве-
щение». также следует иметь в виду, что 
отсутствие плафона на лампочке – это 
нарушение пожарной безопасности. 
Разбитые вандалами плафоны должны 
оперативно заменить на новые.
сейчас на рынке огромный выбор лам-
почек, которые можно использовать для 
освещения в подъездах. все они отли-
чаются по своей долговечности, яркости 
и энергопотреблению. Например, по-
мимо обычных ламп накаливания есть 
светодиодные, люминесцентные и энер-
госберегающие. в зависимости от того, 
сколько электричества потребляют 
лампы, меняется и размер суммы в еже-
месячной платёжке. в Москве большин-
ство управляющих компаний стараются 
использовать светодиодные лампы. они 
экономят электроэнергию и при этом 
светят достаточно ярко.

александр андрущенко

На обращение чи-
тателя дала ответ 
глава управы Вера 
Горлова:
– силами управляю-

щей организации выполнены 
работы по установке откидного 
пандуса на лестнице 1-го эта-
жа в подъезде по указанному 
адресу.

Глава управы Роман Ряб-
ченко сообщил:
– выполнены работы по 
ремонту запорного устрой-
ства оконного блока на 

лестничной клетке 9-го этажа. в настоя-
щее время окно находится в технически 
исправном состоянии, свободно закры-
вается и открывается, что подтверж-
дено заявителем в ходе телефонного 
разговора.

Ответил первый 
заместитель 
главы управы 
Сергей Синель-
щиков:

– сотрудники ГБу «жилищник 
района котловка» устранили 
засор мусоропровода. также 
места общего пользования 
в подъезде помыли с при-
менением дезинфицирующих 
средств. с ответственными ли-
цами проведена разъяснитель-
ная беседа о неукоснительном 
соблюдении норм и правил 
санитарного содержания 
жилого фонда, в ходе которой 
указано на усиление контроля 
за периодичностью осущест-
вления уборки подъезда. 

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«в подъезде № 1 по 
адресу: ул. Большая 

Черёмушкинская, д. 11, 
корп. 3, забит мусоропро-
вод. Прошу принять меры».

С. А. Тютина, Котловка 

«Прошу заменить 
в подъезде № 1 по 

адресу: ул. Болотниковская, 
д. 40, корп. 2, фанерный пан-
дус на металлический».

Г. В. Бабаева, Зюзино

«На 9-м этаже в нашем подъ-
езде сломано окно. Прошу его 

починить. адрес: ул. Профсоюзная, 
д. 136, корп. 2, подъезд № 11».

Т. С. Пискунова, Тёплый Стан 

Поставили железный 
пандус

Окно открывается 
без усилий

Жителям больше не нужно вы-
ходить на улицу, чтобы избавиться 
от мусора.

Замок на окне починили.

При необходимости откидной 
пандус можно поднять к стене.

Мусоропровод 
снова работает

материалы полосы подготовил  
александр андрущенко

Светлый подъезд
Что предпринять, если на лестничной площадке нет света

В подъезде № 2 на ул. Генерала Тюленева, д. 5, корп. 1, 
восстановили освещение.
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 В Москве появился новый 
вид мошенничества. Зло
умышленники предлагают 
пенсионерам обменять «ста
рые» банкноты номиналом 
5 тыс. рублей на «новые». 
Ситуацию разъяснила экс
перт Банка России Вероника 
Киржакова.

ЗВОНИТЕ В ПОЛИЦИЮ
сейчас в столице проживает 
свыше 3 млн пенсионеров. 
к сожалению, граждане 
старшего возраста часто 
становятся жертвами мошен-
ников. На днях москвичке анне 
сергеевне позвонили в дверь. 
На пороге стояла вежливая 
женщина, которая представи-
лась сотрудником банка. она 
рассказала пенсионерке о том, 
что в обращение недавно выш-
ли новые банкноты. «Необходи-
мо как можно быстрее обме-
нять старые деньги на новые, 
иначе они сгорят», – уверяла 
нежданная гостья, показывая 
банкноты нового образца.
анна сергеевна заподозрила 
неладное и попросила гостью 
подождать. Из соседней ком-
наты она позвонила дочери. 
«Мама, это мошенники! Ни в ко-
ем случае не отдавай деньги, 
а лучше вызови полицию. Я ско-
ро приеду», – сказала взвол-
нованная дочка. «сотрудница 
банка» быстро ретировалась 
после того, как пенсионерка 
сообщила о своём намерении 
позвонить участковому.
«Да, действительно, в нашей 
стране были выпущены об-
новлённые банкноты номина-
лом в 5 тыс. рублей. Дизайн 
банкнот посвящён уральскому 

федеральному 
округу и его столи-
це – Екатеринбур-
гу. Большинство 
граждан их ещё не 

держали в руках, этим и поль-
зуются мошенники, – проком-
ментировала эксперт Банка 
России вероника киржако-
ва. – На самом деле никакого 
обмена «старых» денег на «но-
вые» нет и не будет. Из 8 млрд 
банкнот 40% приходится имен-
но на 5-тысячные. очевидно, 
что никакого смысла устраи-
вать обмен нет. все банкноты 
будут находиться в обращении 
параллельно».

МОБИЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ
кстати, мошенники не только 
обходят квартиры, но также 
действуют и дистанционно. 
По телефону они предлагают 
своим жертвам установить 
на смартфон специальное 
приложение «Банкноты Банка 
России». «такое приложение 
действительно существует, 
однако направленная собесед-
нику ссылка ведёт на вредонос-
ное приложение, с помощью 
которого злоумышленники 
получают доступ к телефону, 
узнают пароли и другие конфи-
денциальные данные. Результа-
том неосмотрительности могут 

стать кража денег со счетов или 
оформленный кредит», – объяс-
няет вероника киржакова.
Недавно в квартире житель-
ницы Гагаринского района 
Натальи вишневой раздался 
подобный звонок. Мошенник 
представился сотрудником бан-
ка и заявил о необходимости 
скачать приложение для того, 
чтобы проверить банк-
ноты на подлинность. 
«Я читаю газеты 
и смотрю телеви-
зор, сейчас много 
говорят о разных 
видах мошенни-
чества, – рас-
сказала Ната-
лья. – конечно, 
я сразу насторожи-
лась. когда речь зашла 
о деньгах и переходе по не-
известным ссылкам, я просто 
прервала разговор».
следует иметь в виду, что под-
линное мобильное приложение 
«Банкноты Банка России» мож-
но скачать по ссылкам на офи-
циальном сайте Центрального 
банка. оно даёт возможность 
узнать об основных признаках 
защиты всех банкнот, которые 
находятся в обращении. «Наве-
дя камеру телефона на банкно-
ту, можно определить номинал 
и год её модификации, а также 
узнать о признаках подлин-
ности этой купюры на просвет, 
на ощупь, при наклоне и при 
увеличении. Этим приложением 
могут пользоваться в том числе 
люди с нарушениями зрения, 
для этого нужно включить 
в телефоне функцию «чтение 

с экрана». важно знать, что при-
ложение не определяет подлин-
ность конкретной купюры, но 
подсказывает, как это сделать 
самостоятельно», – отмечает 
эксперт Банка России.
кроме того, в телеграм-канале 
Департамента финансов горо-
да Москвы «открытый бюд-
жет Москвы» (https://t.me/s/

budgetmos) открыта новая 
рубрика «Подлинность 

банкнот», в которой 
также размещается 
актуальная инфор-
мация по данной 
теме.

КАК ОПРЕДЕЛИТЬ 
ПОДДЕЛКУ?

конечно, понять, что 
банкнота фальшивая, 

можно и без приложения. На-
пример, всем известно, что 
на просвет видны водяные 
знаки. также на подлинных 
купюрах есть изображения, 
меняющие цвет при наклоне, 
и металлизированная лента.
На обновлённой 5-тысячной 
банкноте изображены извест-
ные памятники, например «сказ 
об урале», стела «Европа – 
азия» и знак «66-я параллель», 
на которой находится един-
ственный город на полярном 
круге. «всегда проверяйте под-
линность получаемых банкнот, 
особенно крупных номиналов. 
Если вы стали жертвой мошен-
ников, немедленно обратитесь 
в полицию и сообщите о случив-
шемся», – заключила эксперт 
Банка России.

александр андрущенко

в кЦ «Меридиан» до 15 апреля проходит выставка, посвящённая 40-летию Центра автоматики 
и приборостроения. Экспозицию посетила художник ольга Грязева. По её мнению, москвичи 
должны больше знать об истории города и предприятий, без которых невозможна его жизнь.

Осторожно: мошенники!
Эксперт Банка России рассказала об актуальных схемах мошенничества 
с наличными деньгами
Эксперт Банка России рассказала об актуальных схемах мошенничества 

 
Мобильное 

приложение 
«Банкноты Банка 

России» позволяет 
узнать о признаках 

защиты купюр,  
находящихся  
в обращении

На подлинных банкнотах есть изображения, меняющие 
цвет при наклоне, и металлизированная лента, а на про-
свет видны водные знаки.
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 В Пункт отбора на военную 
службу приходят предста-
вители разных профессий. 
На ул. Яблочкова мы встре-
тили музыканта, водителя 
и повара, которые решили 
отправиться в зону специаль-
ной военной операции. Один 
из них – 30-летний Дмитрий 
Ш. – уже несколько лет сочи-
няет электронную музыку.

«ЛЮБЛЮ МОРРИКОНЕ 
И ЧАЙКОВСКОГО»
у 30-летнего Дмитрия Ш. много 
причин, чтобы пойти в зону 
сво. Мужчина проходил сроч-
ную службу в Новосибирске 
в 2012-м. Его специализация – 
«разведчик».
«очень хочу помочь стране. 
Пускай посмотрят на мои «та-
ланты» и решат, в какие войска 
меня определить. Мне важно 
быть полезным», – отметил 
молодой человек.
На «гражданке» Дмитрий – 
музыкант. Его композиции есть 
на известных музыкальных 
ресурсах. «Мою музыку исполь-
зует в своих спектаклях одна 
теат ральная студия в Подоль-
ске. Ещё умею играть на ги-
таре», – добавил Дмитрий Ш. 
среди его любимых композито-
ров – Эннио Морриконе, Пётр 
Чайковский, Никколо Пагани-
ни. «На службе по возможности 
буду слушать их произведения. 
Морриконе меня успокаивает, 
Паганини – бодрит. а Пётр 
Ильич под любое настроение 
заходит», – подчеркнул Дмит-
рий Ш. 

«ИДёМ С тОВАРИщЕМ 
ВДВОёМ»
Другой защитник Родины – 
27-летний Эмиль а. – много-
детный отец. у него растут 
8-летний Ислам, а также 
4-летние Мирена и Ибрагим. 
срочную службу молодой 
человек проходил в Рязани 
в железнодорожных войсках 
с 2016 по 2017 год. «Это мой 
долг перед родителями и деть-

ми. Иду биться за них», – отме-
тил Эмиль.
а на «гражданке» молодой 
человек работал поваром 
в ресторанах. «Готовить почти 
всё что душе угодно умею. 
особенно люблю бараньи 
шашлыки и хинкали с любой 
начинкой.
И борщ у меня отличный по-
лучается, пальчики оближешь. 
всем, кто пробовал, нравится. 

Надеюсь и боевых товарищей 
своей стряпнёй угостить», – 
подчеркнул Эмиль.
также заключил контракт 
44-летний Евгений в. «Больно 
от того, что сейчас происходит 
в Донбассе. отправляюсь ту-
да, чтобы моя 10-летняя дочка 
софия и другие дети жили 
в мире. Идём с товарищем 
вдвоём. Наша специальность 
– «оператор БПла», – объ-

яснил Евгений в. – Но по про-
фессии я водитель. 
На «гражданке» в транспорт-
ной компании управлял грузо-
вым автомобилем. а вообще 
могу водить всё, что движет-
ся. Если нужно будет, готов 
управлять разной техникой на 
колёсах. 
так что пригожусь в зоне сво 
в любом случае».

алексей дубровин

Что положено контрактникам и членам их семей
Единоразовая выплата при подписании контракта минимум на год – 195 тыс. руб.

До отправки в зону Сво:
денежное довольствие в месяц: 40–50 тыс. руб.;
ежемесячная выплата по указу мэра Москвы 52-уМ: 50 тыс. руб.
в зонЕ Сво

Ежемесячные выплаты в зависимости от воинского звания,  
должности и выслуги лет:

от 242 тыс. руб. – заместителю командира взвода – командиру отделения;
от 232 тыс. руб. – командиру отделения;
от 226 тыс. руб. – инструктору штаба;
от 226 тыс. руб. – начальнику радиостанции командно-штабной машины;
от 219 тыс. руб. – старшему телефонисту;
от 216 тыс. руб. – старшему сапёру;
от 216 тыс. руб. – старшему водителю-электрику;
от 211 тыс. руб. – гранатомётчику, пулемётчику, водителю, повару;
от 204 тыс. руб. – стрелку.

выплаты

ДополнитЕльно: 
3481 руб. в месяц – ветерану боевых действий;
выплата по указу мэра Москвы 52-уМ: 50 тыс. руб.

ДЕтяМ: 
зачисление в любой детский сад (с 1,5 года);
бесплатные двухразовое питание в школе,  
продлёнка, кружки. 
Дополнительно: 
18 770 руб. в месяц на каждого ребёнка.
пожилыМ роДСтвЕнникаМ:

социальное обслуживание на дому всем  
нуждающимся;
проживание в пансионатах и других учреждениях 
соцобслуживания.
СупругаМ: 

организация профессионального обучения;
содействие в поиске работы.
вСЕМ: 

освобождение от начисления пеней за невнесение 
платы за жку; 
освобождение от поверки приборов учёта; 
оказание психологической помощи;
консультирование по юридическим вопросам.

МоСковСкиЕ льготы  
и Соцгарантии 

Пункт отбора 
на военную службу 
по контракту г. Москвы

будни – с 9.00 до 20.00
суббота – с 9.00 до 18.00
воскресенье – 
с 9.00 до 16.00

Адрес: ул. Яблочкова, 
д. 5, стр. 1.
Режим работы:

контакты

Важно
На приём в Пункт отбора 
можно записаться онлайн. 
Для этого на mos.ru нужно 
выбрать удобные дату и 
время. там же указан список 
необходимых документов.

117Горячая  
линия:
Чат-бот  
телеграма 
@ MskContract_bot

кудА обРАщАться

«Мне важно быть полезным»
Будущие бойцы рассказали о своих профессиях на «гражданке»

27-летний Эмиль А. хотел бы в зоне 
СВО служить в артиллерии. 
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 12 апреля в России отме-
чается День космонавти-
ки. Мы посетили Институт 
космических исследований 
Российской академии наук 
в районе Коньково и узна-
ли у директора Анатолия 
Петруковича, как живёт 
ведущий российский инсти-
тут для фундаментальных, 
поисковых и прикладных 
исследований космического 
пространства.

ИзучАть КосМос, 
нАблюДАть зА зеМлёй
«Наши основные направле
ния – это вопросы, связанные 
с возникновением вселенной, 
атмосферой планет, природой 
появления жизни в космосе, 
солнечной активностью, – 
рассказал анатолий Петруко
вич. – создаём и программы 
дальнейшего исследования 
космоса – в частности, освое
ния луны. Научные приборы, 
разработкой которых мы 
занимаемся, по сравнению 
с ракетой или космическим 
аппаратом могут показаться 
совсем «крошками» – их масса 
часто измеряется единицами 
килограммов, а размеры – 
десятками сантиметров. 
Но именно эти приборы дают 
нам ту информацию о космо
се, благодаря которой мы всё 
лучше и лучше понимаем мир 
вокруг нас».
отдельное внимание инсти
тут уделяет наблюдениям 
за геомагнитной обстановкой 
земли, которая напрямую 
зависит от вспышек на солн
це. «Мы изучаем солнце как 
звезду, исследуем структуру 
его поверхности, потому что 
хотим знать, как магнитные 
бури устроены с точки зрения 
науки, чтобы уметь их прогно
зировать, – пояснил анатолий 
алексеевич. – уже в этом году 
планируется запуск косми
ческого проекта «Ионозонд», 
который начнёт изучать ионо
сферу – верхний слой атмо
сферы земли, который очень 
чутко реагирует на изменения 
космической погоды».
кстати, в институте зани
маются и земной погодой – 
в 2012м был создан Центр 
коллективного пользования 
«ИкИМониторинг», где соби
раются данные с различных 
спутников дистанционного 
зондирования земли. Ими 
пользуются в том числе для 
обнаружения и мониторинга 
лесных пожаров. а сейчас 
ведётся разработка системы, 
которая поможет в борьбе 
с изменением климата.

спутниковые данные поступа
ют к нам со станций приёма 
и загружаются в базу. Это 
позволяет анализировать 
состояние и динамику раз
вития растительного покрова, 
информацию по регионам 
действия вулканов, прогно
зировать различные явле

ния на основе анализа уже 
доступных архивных данных 
и текущих природных условий. 
Доступ к данным со спутника 
мы можем давать, например, 
специалистам, работающим 
в области сельского и лесного 
хозяйства, «авиалесоохране» 
или учебным учреждениям.

Дмитрий Кобец, научный сотрудник от-
дела технологий спутникового монито-
ринга ИКИ РАн:

прямая речь

лунА, МАРс  И отКРытый 
КосМос
конечно, одним из ключевых 
направлений современной 
космической науки является 
исследование луны, поэтому 
институт отвечает за научное 
наполнение лунных станций. 
так, один из разработанных 
приборов помог обнаружить 
в грунте в районе Южного по
люса луны водяной лёд.
Институт принимает участие 
в разработке и других про
ектов. так, для марсианского 
аппарата Trace Gas Orbiter соз
дан комплекс, определяющий 
состав атмосферы, и детектор, 
устанавливающий наличие во

• в ИкИ работают 927 со
трудников, в их числе 4 дей
ствительных члена РаН, 
3 членакорреспондента 
РаН, 4 профессора РаН, 
45 докторов и 116 канди
датов наук, 54 молодых 
исследователя.

• 39 приборов, созданных 
в ИкИ, сегодня работают 
на 10 отечественных и 6 за
рубежных космических аппа
ратах в ближнем околозем
ном космосе, у луны, Марса 
и на пути к Меркурию.

справка

Анатолий Петрукович показывает «Лу-
ноход-2». 16 января 1973 года он был 
доставлен на Луну и передал на Землю 
89 тыс. снимков.

Прибор «Гроза-2» предназначался 
для исследования молний  
в атмосфере Венеры.

в Институте космических исследований РаН на югозападе 
 «Космос – это наше настоящее и будущее» 

Макет станции «Венера-10». 
25 октября 1975 года спускае-
мый аппарат совершил мягкую 
посадку, передал на Землю 
изображения и определил со-
держание грунта.

зировать различные явле или учебным учреждениям.
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изучают не только другие небесные тела, но и саму землю

ды в грунте. а в июле  2019-го 
в космос была запущена 
астрофизическая обсерва-
тория «спектр-РГ» для про-
ведения обзора всего неба 
и обнаружения чёрных дыр 
и скоплений галактик. На её 
борту находятся два телеско-
па: российский ART-XC имени 
М. Н. Павлинского и eROSITA, 
сделанный в Германии, ко-
торый переведён в спящий 
режим. а ART-XC продолжает 
работу и провёл первый пол-
ный обзор Млечного Пути.

Центр космического 
образования
«Мы помним достижения на-
шей страны и гордимся ими. Но 
сегодня как никогда понятно, 
что космос – наше настоящее 
и будущее», – уверен анато-
лий Петрукович. Популяриза-
цию науки среди молодёжи, 
поддержку молодых учёных, 
повышение престижа научных 
профессий он считает своей 
миссией как учёного и руко-
водителя одного из крупней-
ших научных центров страны. 

Поэтому в институте работают 
со студентами ведущих мо-
сковских вузов, занимаются 
подготовкой научных кадров. 
Продолжается активное со-
трудничество со школами – 
ИкИ участвует в проектах 
«академический класс» и «кос-
мический класс», приглашает 
на экскурсии школьников, 
а сотрудники института читают 
научно-популярные лекции 
на различных столичных пло-
щадках. в институте существует 
постоянно действующая экс-
позиция «космическая наука – 

взгляд в прошлое, взгляд 
в будущее», на которой посе-
тители могут увидеть макеты 
различных космических аппа-
ратов. «ИкИ с самого своего 
основания был не только науч-
ным, но и «представительским» 
институтом, – добавил анато-
лий алексеевич, – здесь всегда 
проводили пресс-конференции. 
Например, в 1986-м, когда со-
ветским аппаратам предстояло 
пролететь вблизи ядра кометы 
Галлея. а в этом году мы уже 
в третий раз будем принимать 
летнюю космическую школу, 

в рамках которой пройдёт ин-
тенсив по симуляции реального 
космического полёта». Для тех, 
кто хочет поближе познако-
миться с космосом, в инсти-
туте проходят дни открытых 
дверей. Ближайший состоится 
уже 20 апреля. а 14 апреля 
анатолий Петрукович пригла-
шает всех желающих принять 
участие в воссоздании леген-
дарного проезда Юрия Гагари-
на по ленинскому проспекту. 
Начало в 12.00 на смотровой 
площадке РаН.

екатерина волковицкая

• космический аппарат 
«ионосфера-м» проекта 
«ионозонд»
Предназначен для мониторин-
га солнечной активности и её 
влияния на ионосферу земли. 
Для составления карты озоно-
вых дыр на спутниках устано-
вят озонометр – прибор для 
улавливания отражённого 
от планеты солнечного света.

• автоматическая лунная 
станция «Луна-9»
3 февраля 1966 года станция 
совершила первую в истории 
мягкую посадку на луну в океа-
не Бурь. 4 февраля начала об-
зор лунного ландшафта и пере-
дачу изображений на землю, 
что позволило изучить микро-
рельеф лунного грунта.

• автоматическая межпла-
нетная станция «венера-10»

Была запущена 14 июня 
1975 года. 25 октября спу-
скаемый аппарат станции 
произвёл зондирование 
атмосферы, совершил мяг-
кую посадку на поверхность 
венеры и проработал почти 
час. спускаемый аппарат 
передал на землю панорам-
ные изображения поверх-
ности планеты, определил 
содержание естественных 
радиоактивных элементов 
в её грунте.

• спутник «Прогноз»
12 спутников земли этой 
серии предназначались для 
изучения солнечной активно-
сти, влияния её на магнито-
сферу и ионосферу земли. 
основной их задачей (с 1972 
по 1996 год) было исследо-
вание космических лучей 
солнечного происхождения.

справка

3 февраля 1966 года «Луна-9» совершила 
первую в истории мягкую посадку на Луну, 
провела обзор ландшафта и передачу его 
изображения на Землю.

Серия спутников «Прогноз» была предназначена для 
изучения солнечной активности, влияния её на магнито-
сферу и ионосферу Земли.

2 декабря спускаемый аппарат 
станции «Марс-3» впервые в истории 
совершил мягкую посадку на поверх-
ность Красной планеты.

 «космос – это наше настоящее и будущее» 

ART-XC продолжает 
провёл первый пол-

ный обзор Млечного Пути.

миссией как учёного и руко
водителя одного из крупней
ших научных центров страны. 
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 Недавно исполнилось 
90 лет со дня рождения 
Юрия Гагарина. В нашем 
округе расположен Гагарин-
ский район и стоит знамени-
тый памятник первому кос-
монавту. Кроме того, именно 
на Ленинском проспекте 
множество советских граж-
дан встречали Гагарина, 
вернувшегося из космоса.

«РЖАНЫЕ ЛЕПёШКИ 
ПРОСТО ТАЯЛИ ВО РТУ»
в прошлом году началась 
реставрация памятника 
первому космонавту у мет
ро «ленинский проспект». 
обновление монумента 
планируется завер
шить до конца 2024 
года. устремлённая 
ввысь фигура Гагарина 
выполнена из сверхпроч
ного титана. за некоторую 
схожесть с героем комиксов 
иностранцы прозвали этот 
памятник Бэтменом. однако 
космонавт не всегда был тита
новым героем. в 1940х годах 
в смоленской области жил 
простой мальчик Юра, который 
ходил в школу, помогал роди
телям по хозяйству и страстно 
увлекался авиамоделирова
нием. Мы попросили племян

ницу космонавта, 
советника ди-
ректора Музея-
заповедника 
Ю. А. Гагарина 

Тамару Филатову поделиться 
воспоминаниями и семейными 
историями, связанными с её 
дядей.
у Юрия Гагарина были сестра 
и двое братьев. Родители 
будущего космонавта рабо
тали в колхозе и держали 
большое хозяйство. «у нас 
были коровы, овцы, порося
та, куры, гуси, – вспоминает 
тамара Филатова. – При этом 
у каждого в семье была своя 
работа. Например, моя мама 
зоя с 7 лет ухаживала за млад
шими братьями – Юрой и Бо
рей, нянчила их. а у старшего 
валентина была другая работа: 
он должен был принести воды 
и накормить скотину».
Дети росли в деревне и люби
ли самую простую пищу. «Юре 
очень нравились бабушкины 
ржаные лепёшки с творогом. 
они просто таяли во рту», – 
рассказала племянница кос
монавта. По её словам, учился 
Юрий Гагарин на отлично. од
нажды его школьный друг силь
но заболел, и мальчика хотели 
оставить на второй год. «Но 
Юра не бросил друга в беде. он 
долго с ним занимался, и в ре

«Знаете, каким он парнем был…»
Племянница Гагарина рассказала, что памятник космонавту на ленинском 
проспекте олицетворяет мужество всех советских людей

зультате школьника перевели 
в следующий класс», – говорит 
тамара Дмитриевна.

ПОСЛЕДНИЙ ПОДАРОК 
ГАГАРИНА
времена тогда были атеисти
ческие, но в деревнях люди 
сохраняли традиции. «когда 

я родилась, Юре было 13 лет. 
он был моим крёстным, носил 
меня вокруг купели на кре
щении в церкви. Я его так 
и называла: крёстный. ведь 
разница в возрасте совсем 
небольшая, какой он дядя», – 
вспоминает тамара Филатова. 
в храм семья Гагариных ходи

отец Гагарина, конечно, 
гордился тем, что его сын 
полетел в космос, но всегда 
говорил: «Юрка, смотри не 
зазнайся!» Никогда в жизни 
космонавт не злоупотреблял 
своим положением. «Мы 
должны помнить о том, что 
полёт в космос – это заслу
га всего народа. в первую 
очередь сергея Павловича 
королёва и его команды. Не 
было бы королёва – о каком 
Гагарине мы могли бы сейчас 
говорить?» – отмечает тамара 

Филатова. она уверена, что 
памятник Гагарину у метро 
«ленинский проспект» по
свящён не только первому 
космонавту, но и всем нашим 
первопроходцам. «Это и лёт
чики, и нефтяники, и геологи, 
и моряки, и водолазы, и мно
гие другие. все эти профессии 
сопряжены с риском для жиз
ни. Я считаю, что это настоя
щий памятник мужеству. Дай 
Бог, чтобы оно нас никогда 
не покидало», – подчеркнула 
племянница космонавта.

ПАМЯТНИК МУЖЕСТВУ

В семье никто не знал о том, 
что Гагарин готовится к по-
лёту в космос. 

Тамара Филатова (на снимке 
ей 14 лет) со своим дядей.

ла редко, но Бо
га они никогда 

не отрицали, 
и в доме 
висели ико
ны. кстати, 
в 1966 году 
на пленуме 

Цк комсо
мола Юрий 

Гагарин вы
ступил в защиту 

восстановления 
храма Христа спасителя. 

«Помню, я об этом рассказала 
космонавту алексею леонову, 
а он – мне в ответ: «Ну, это 
ты, тамарка, загнула». тогда 
я показала ему копию стено
графического отчёта с этим 
выступлением», – говорит 
племянница космонавта.
о своих родных Юрий Гагарин 
заботился всю жизнь. «По
сле первого курса он приехал 
на каникулы и на заработан
ные деньги купил мне трёхко
лёсный велосипед. Юра знал, 
что мама и папа мне такой 
дорогой подарок никогда не 
сделают, – поделилась тамара 
Дмитриевна. – Последний по
дарок от крёстного я получила 
уже после его трагической 
гибели. До сих пор не могу 
вспоминать это без слёз. ко 
мне на свадьбу приехала его 
жена валентина Ивановна. 
она отвела меня в сторону, 
протянула свёрток и говорит: 
«тамара, это тебе от Юры».
Получилось так, что Гагарин 
по дороге на службу зашёл 
в магазин, купил шерстяную 
кофточку и модные тогда ажур
ные колготки. забирать с со
бой их было неудобно, поэтому 
он сказал продавщице: «Пу
скай у тебя полежат, я потом 
зайду за ними. Это племян
нице тамаре». Через два дня 
он погиб. Позже продавщица 
передала эти вещи жене кос
монавта.

александр андрущенко

О том, что 
Гагарин по-

летел в космос, его 
племянница узнала 

в школе. Тамара испуга-
лась за дядю и пропла-
кала весь урок. Потом 
учительница подошла 
к ней и успокоила: «Не 

реви! Он уже при-
землился»

Недавно исполнилось 
лет со дня рождения 

нашем 
округе расположен Гагарин-

стоит знамени-
тый памятник первому кос-
монавту. Кроме того, именно 

Ленинском проспекте 
множество советских граж-
дан встречали Гагарина, 

космоса.

ПРОСТО ТАЯЛИ ВО РТУ»
прошлом году началась 

реставрация памятника 
мет

енинский проспект». 
бновление монумента 

ввысь фигура Гагарина 
сверхпроч
а некоторую 

героем комиксов 
иностранцы прозвали этот 

однако 
космонавт не всегда был тита

1940х годах 
моленской области жил 

простой мальчик Юра, который 
школу, помогал роди

страстно 
увлекался авиамоделирова
нием. Мы попросили племян

ницу космонавта, 
советника ди-
ректора Музея-
заповедника 
Ю. А. Гагарина 

 поделиться 
семейными 

историями, связанными с её 

Юрия Гагарина были сестра 
двое братьев. Родители 

будущего космонавта рабо
держали 

 нас 
были коровы, овцы, порося

– вспоминает 
– При этом 

семье была своя 
работа. Например, моя мама 

лет ухаживала за млад

«Знаете, каким он парнем был…»
Племянница Гагарина рассказала, что памятник космонавту на 
проспекте олицетворяет мужество всех советских людей

зультате школьника перевели 
в следующий класс», – говорит 
тамара Дмитриевна.тамара Дмитриевна.т

ПОСЛЕДНИЙ ПОДАРОК 
ГАГАРИНА
времена тогда были атеисти
ческие, но в деревнях люди 
сохраняли традиции. «когда 

я родилась, Юре было 13 лет. 
он был моим крёстным, носил 
меня вокруг купели на
щении в церкви. Я
и называла: крёстный. 
разница в возрасте совсем 
небольшая, какой он дядя»,
вспоминает 
в храм семья Гагариных ходи

В семье никто не знал о том, 
что Гагарин готовится к по
лёту в космос. 

Тамара Филатова (на снимке 
ей 14 лет) со своим дядей.
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 За свою музыкальную 
карьеру Адель Старостина 
из школы № 1354 «Вектор» 
уже успела получить прес
тижную детскую премию 
Music Star, а также стать 
участницей проектов «Голос. 
Дети» и «Лучше всех». Кроме 
того, Адель поёт в рокгруппе 
и выступала в дуэте с такими 
известными исполнителями, 
как Полина Гагарина и Алек
сандр Иванов.

Мы встретились с юной звез-
дой в школе № 1354 «вектор» 
и попросили её рассказать 
о чемпионате России по вокалу 
и съёмках в шоу.

ПЕРВОЕ МЕСТО
к чемпионату адель заранее 
готовилась со своим педагогом 
по вокалу. «Я исполнила две 
песни – Fallen In Love Элвиса 
Пресли и I Feel Good Джейм-
са Брауна. когда узнала, что 
выиграла, плакала 
от счастья», – расска-
зала школьница.
После школы 
девочка плани-
рует поступать 
в училище им. 
Гнесиных, чтобы 
продолжить 
своё музыкаль-
ное образование. 
«Пока я хожу в му-
зыкальную школу 
и учусь играть на форте-
пиано. Ещё мне хотелось бы 
освоить гитару и виолончель», – 
призналась она.

СО ЗВёЗДАМИ НА «ТЫ»
Поёт адель с самого детства. 
Её первое крупное выступле-
ние было с катей лель. «Мы 
спели хит «Муси-пуси», тогда 
мне было всего 4 года, – рас-
сказала школьница. – Ещё пели 

с александром 
Ивановым 
«Боже, какой 
пустяк». Наши 
семьи дружат, 
поэтому иног да 

вместе гуляем».
На шоу «Голос» 

адель познако-
милась с Полиной 

Гагариной, которая стала 
её наставницей. «Полина много-
му меня научила. она очень 
справедливая, добрая и, ко-
нечно, красивая. На шоу нежно 
называла нас «зайчики мои». 
Мы поддерживаем отношения, 
и она время от времени при-
глашает меня поучаствовать 
в её проектах», – рассказывает 
юная певица.

В СТИЛЕ РОК
адель признаётся, что музыка 
даёт ей энергию и силы. «Это 
настоящий драйв! Я просто 
обожаю рок», – рассказывает 
девочка. 
уже с пяти лет адель поёт 
в рок-группе. кстати, мэтры 
мирового рока Led Zeppelin 
на своей официальной страни-
це сделали репост видео, где 
адель исполняет их песню.
График репетиций и выступ-
лений у девочки, конечно, 
очень насыщенный, поэтому 
иногда приходится пропускать 
школу. «Я очень благодарна, 
что преподаватели относятся 
с пониманием к моему твор-
честву и дают возможность 
переписать контрольные, ко-

торые я пропустила, – говорит 
адель. – Я всё навёрстываю 
дома и учусь на четыре и пять».

александр андрущенко

новости
 11 апреля в библиотеке 

№ 171 (ул. Вильнюсская, 
д. 17) пройдёт викторина 
о космосе. Дети смогут 
проверить свои знания 
об истории космонавтики. 
Подробности по телефону 
+7 (499) 724-43-87.

 13 апреля в 16.00 в биб
лиотеке № 192 (ул. Старо
битцевская, д. 23, корп. 2) 
состоится мастеркласс 
«Картина маслом. Kids». он 
рассчитан на детей в воз-
расте от 7 до 12 лет. Юные 
участники под руководством 
педагога людмилы Мои-
сеевой нарисуют картину на 
холсте масляными краска-
ми. Дополнительная инфор-
мация по телефону  
+7 (495) 713-11-18.

 14 апреля в 15.00 биб
лиотека № 175 (ул. Реми
зова, 10) приглашает на 
мастеркласс по изготов
лению индейского аму
лета «Ловец снов». Ребята 
с помощью ниток, атласных 
лент, бусин и перьев сдела-
ют обереги.
справки по телефону  
+7 (499)  127-11-90.

 До 14 апреля школьники 
могут посетить фестиваль 
колледжей. На нём можно 
ознакомиться с профессия-
ми будущего и выбрать, куда 
пойти учиться после 8-го 
класса. всего активности 
проходят на 52 площадках. 
в нашем округе мероприя-
тия состоятся в образова-
тельном комплексе «Юго-
запад». 10 апреля (в 16.00) 
в отделении академическое 
на ул. Дмитрия ульянова, 
д. 26, корп. 1, расскажут об 
основах электроники, также 
можно будет поучаствовать 
в мастер-классе по изготов-
лению экосвечей. вход на 
мероприятия «весна! Фести-
валь колледжей» бесплат-
ный, но требуется регистра-
ция на каждое событие.

«Я просто обожаю рок»

а еще...
сейчас адель пробуется 
на озвучку новых серий 
мультфильма «Маша и Мед-
ведь». а в прошлом году пес-
ня её группы стала саундтре-
ком к фильму «Баба Мороз». 
«Я не останавливаюсь только 
на музыке, настоящий артист 
должен пробовать себя 
везде. Это и песни, и кино, 
и мультфильмы, и телевиде-
ние», – уверена адель.

«Я просто обожаю рок»

На шоу Адель 
встретила Егора 

Крида. «Он сказал 
мне: «Сейчас в семь лет 
ты уже стоишь на этой 
сцене, а я в этом воз

расте только в огороде 
морковку копал», – 
с улыбкой вспоми

нает девочка

Школьница из Южного Бутова победила в чемпионате  
России по вокалу

Адель Старостина из школы № 1354 
«Вектор» – обладательница престиж-
ной детской премии Music Star.
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 Врач-педиатр Андрей Оль-
шевский работает на под-
станции скорой помощи 
в Черёмушках. Много лет 
он занимается спасением 
детских жизней. А его 
проект «Спаси до 103» 
позволяет учителям 
и школьникам получить 
навыки оказания первой 
помощи.

«Я часто консультирую 
людей по телефону в кри-
тических ситуациях, когда 
ребёнок не дышит, а брига-
да скорой ещё не прибыла 
на место. Исследования 
показывают, что, если 
всё сделать правильно, 
это увеличивает шансы 
спасения жизни на 60%», – 
рассказал доктор.
в ходе своей практики андрей 
ольшевский обратил внима-
ние на то, что школьные учи-
теля зачастую боятся прикос-
нуться к ученику, потерявшему 
сознание. «Педагоги не знают, 
что предпринять, и боятся 
навредить школьнику, – объ-
ясняет доктор. – тогда я решил 

обучить их основам первой по-
мощи и начал приходить в об-
разовательные комплексы». 

в 2021-м врач стал победите-
лем в конкурсе «лица района» 
с проектом «спаси до 103».

Если сердце остановилось
как спасти ребёнка до приезда бригады докторов

ОСтАнОВкА СЕрдцА 
Положите ребёнка на твёр-
дую ровную поверхность. 
обычно это пол. Проверьте, 
чтобы в ротовой полости ни-
чего не было, и чуть-чуть за-
прокиньте его голову назад. 
После этого сделайте пять 
коротких вдуваний в рот. они 
не должны быть глубокими, 
примерно треть или четверть 
нашего выдоха. Далее нач-
ните ритмично надавливать 
руками на центр груди, чтобы 
грудная клетка проминалась 
примерно на треть от своей 
высоты. Частота надав-
ливаний должна быть не 
менее сотни в минуту. Цикл 
из 30 нажатий чередуйте 
с двумя вдуваниями.

ОбМОрОк 
При потере сознания сохра-
няется дыхание и сердцебие-
ние: мы можем увидеть, что 
грудная клетка поднимается, 
и нащупать пульс на шее. 
в такой ситуации необходи-
мо открыть окно, расстег-
нуть стесняющую одежду 

и приподнять ноги ребёнка 
вверх на 45 градусов. Будет 
обеспечен приток кислоро-
да, а кровь из ног прильёт 
к сердцу, мозгу и почкам, что 
поможет прийти в чувства.

крОВь из нОСА 
Если пошла кровь из носа, 
сильно сожмите пальцами 
в месте чуть выше переноси-
цы. Это вызовет рефлектор-
ный спазм сосудов и кровь 
остановится. также на пере-
носицу следует положить лёд. 
Не нужно запрокидывать 
голову – если кровь попадёт 
в желудок, это может приве-
сти к тошноте.

ПОдАВилСя ЕдОй 
встаньте сзади, обхватите 
ребёнка руками и ритмично 
начните сдавливать в районе 
грудной клетки с периодично-
стью в 2 секунды. когда мы 
сжимаем лёгкие, инородное 
тело вытесняется давлением 
воздуха. Помните, что хлопки 
по спине в такой ситуации 
совершенно не работают.

александр андрущенко

советы эксперта

Врач-педиатр Андрей Оль-
шевский работает на под-
станции скорой помощи 

Черёмушках. Много лет 
он занимается спасением 

его 
103» 

школьникам получить 
навыки оказания первой 

«Я часто консультирую 
кри-

тических ситуациях, когда 
брига-

да скорой ещё не прибыла 
место. Исследования 

показывают, что, если 
всё сделать правильно, 
это увеличивает шансы 

60%», – 

ходе своей практики андрей 
льшевский обратил внима-

то, что школьные учи-
теля зачастую боятся прикос-

ученику, потерявшему 

ак спасти ребёнка до приезда бригады докторов
как действовать в критических 
ситуациях до приезда скорой

Андрей Ольшевский рассказал об 
основах первой помощи детям.
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 «Участие в таких меро-
приятиях помогает нашим 
ребятам успешно выступать 
на турнирах. Поэтому мы 
проводим их минимум раз 
в месяц», – рассказал тре-
нер Егор Воробьёв после 
детской интерактивной про-
граммы «Спортивная весна».

она прошла на территории 
школы № 626 им. Наталии сац 
в котловке. Её организатором 
выступил «Мой досуговый 
центр «атлант».

РАСТИМ ЗДОРОВОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ
Мальчики и девочки от 8 до 
14 лет приняли участие в эста
фете. она состояла из трёх 
этапов. участники команд «си
ние», «зелёные» и «оранжевые» 
по очереди вели футбольный 
мяч, обегая вокруг конусов. 
На втором этапе перетягивали 
канат, а на финальной стадии 
отвечали на вопросы спортив
ного квиза. в интерактивной 
программе приняли участие 
30 детей из футбольных секций 
«атланта» района котловка.
Победу по итогам эстафеты 
одержали «синие». 
Тренер Егор Воробьёв за
нимается с детьми с 2017 
года. он обучает футбольным 
навыкам ребят младшей 
и средней групп – 2011–2012, 
2012–2013 годов рождения. 
тренировки проходят 3 раза 
в неделю.

«обводка кону
сов – это упраж
нение на технику 
ведения мяча. Это 
важный футболь

ный элемент. Перетягивание 
канатов – силовая нагрузка. 
а третий этап с ответом на воп
росы развивает скорость реак
ции, что необходимо на поле. 
Поэтому такие эстафеты ста
раемся проводить как можно 
чаще, минимум раз в месяц. 
участие в них помогает успеш
но выступать на турнирах», – 
рассказал Егор воробьёв.
По словам тренера, с младшей 
и средней группами 5 лет на
зад его ребята вышли от округа 
на городской этап турнира 
«кожаный мяч».
«На тренировках делаем 
акцент на развитии физики, 
техники, обучаем ребят такти
ке», – добавил тренер.

Руководитель 
структурного 
подразделения 
«Атланта» в райо-
не Котловка 

Галина Подзарей отметила, 
что такие мероприятия про
водятся с целью привлечения 
детей, молодёжи к физической 

активности, здоровому образу 
жизни.
«Это отвлечение от улицы. 
важно, чтобы дети были всё 
время заняты и у них не оста
валось времени на неполезные 
занятия. 
При этом 
здорово, 
что в наши фут
больные секции ходят 
не только мальчики, но и девоч
ки. тренировки по этому виду 
спорта вообще посещает боль
шое количество детей. И это 
неудивительно, футбол – самый 
массовый вид спорта в нашем 
учреждении в котловке», – объ
яснила Галина Подзарей.

«С ТРЕНИРОВОК  
НЕ ВЫТАЩИТЬ»
в эстафете принял участие 
12летний житель котловки Де-
нис Русу. он играет на позиции 
полузащитника и занимается 
в секции уже 2 года.

«Пытаюсь раз
давать пере
дачи и мыслить 
креативно каждую 
игру. Эстафеты 

развивают скорость и вынос
ливость. уверен, что потом 
это принесёт пользу 
на футбольном 
поле», – отме
тил Денис Русу.
Поболеть за 
своих сыно
вей и дочерей 

«Синие» против «Зелёных» и «Оранжевых»
воспитанники футбольных секций «атланта» соревновались в котловке 

На втором этапе эстафеты в «Ат-
ланте» дети состязались в пере-
тягивании каната. 

анонс
 9 апреля к 10.00 желаю-

щих приглашают на сорев-
нования по скандинавской 
ходьбе «все на улицу». Для 
участия достаточно прийти 
на место сбора, которое рас
положено рядом со сценой 
в парке в пойме реки Битца 
(между ул. Ратной и ул. зна
менские садки).

 10 апреля в «Атланте» 
(ул. Кржижановского, д. 8, 
корп. 2) с 16.00 будут про-
ходить районные отбо-
рочные соревнования по 
футболу в рамках всерос
сийских соревнований юных 
футболистов «кожаный мяч».

 10 апреля (ул. Обручева, 
д. 55А) состоится турнир по 
настольному теннису «День 
здоровья». Принять участие 
в соревнованиях могут дети, 
занимающиеся в секциях 
«атланта». 

 10 апреля в 17.00 в райо-
не Южное Бутово (ул. Юж-
нобутовская, д. 34–36) 
пройдут соревнования по 
лёгкой атлетике в рамках 
спартакиады «Московское 
долголетие». Место сбора – 
у фонтана «Радуга». в забеге 
могут принять участие муж
чины и женщины 55+.

пришли и родители. среди 
них – многодетная мама Зоя 

Зейнетдинова. 
«камиль (ему 8 лет) 
занимается фут
болом уже почти 
2 года. Нам удобно 

водить его сюда, так как он 
учится в этой же школе. 

он физичес ки раз
витый мальчишка. 

Единственное, 
пока не умеет 

подтяги
ваться. Но 
уверен, что 

в «атланте» его научат», – под
черкнула зоя зейнетдинова.
также встретили у футбольного 
поля маму 9летнего тихона 
Ирину Алпееву. кроме фут
бола её сын посещает занятия 
по шахматам.
«в секцию футбола ходим, 
так как она находится рядом 

с домом. у сына 
хороший тренер, 
поэтому он очень 
доволен заня
тиями. Его с поля 

просто не вытащить. Играет 
в футбол как в секции, так 

и во дворе с друзья
ми. здорово, что 
проводятся такие 
эстафеты. они 

сплачивают дет
ский коллектив», – 

рассказала Ирина 
алпеева.

алексей дубровин

Артём Степанов занимается футболом 
в районе Котловка уже 3 года.
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 Каким должен быть театр 
для малышей и школьников? 
Знает Георгий Исаакян – 
художест венный руководи-
тель Детского музыкального 
теат ра имени Наталии Сац. 
Не одно поколение москви-
чей знает наизусть этот 
адрес: проспект Вернадско-
го, 5. Потому что это место, 
где можно послушать оперы 
или посмот реть балеты, спе-
циально поставленные для 
маленьких зрителей.

«самое лучшее – 
детям»
– Георгий Георгиевич, вы руко-
водите Театром Сац уже 10 лет. 
Что за это время произошло?
– Мы вошли в число самых 
известных и популярных 
театров страны, мы выпускам 
по 6–8 премьер за сезон. 
слова «самое лучшее – детям» 
превратились из лозунга в ре-
альность. у нас ставят лучшие 
художники, чьи спектакли идут 
и в Мариинке, и в Михайлов-
ском, и в других известных 
театрах. Что же касается 
репертуара, то я в первую же 
секунду моего появления в теа-
тре сказал, что мы не будем 
менять ни название, ни направ-
ленность. ведь надо понимать, 
каким достоянием мы обла-
даем: театров оперы и балета 
для детей и юношест ва в мире 
больше нет!

– Это фигура речи или и вправ-
ду во всём мире нет больше 
таких театров, как в нашем 
округе?

– Есть детские музыкальные, 
например петербургский «за-
зеркалье», есть студии малого 
формата с маленькими труппа-
ми и оркестрами. Но вот чтобы 
это был полноценный театр 
с оркестром в 100 музыкантов, 
оперной труппой в 150 чело-
век, балетной труппой в 60 
человек – такого в мире нет! 
Да и здания такого тоже нет.
когда Наталия Ильинична сац 
создала этот театр, в мире 
вообще никто ещё не осозна-
вал, что слова «оперный театр» 
и «дети» могут встречаться 
в одном предложении. то есть 
то, что не было очевидно 50 лет 
назад, сегодня стало миро-
вым трендом. образователь-
ная детская программа есть 
и в ковент-Гардене, и в Париж-
ской опере, и в амстердам-
ской. Но опять-таки для них это 
«побочная» деятельность, а для 
нас она – основная. в нашем 
репертуаре около 60 спектак-
лей, из них только 10 можно 
условно отнести к «вечернему» 
репертуару, то есть к постанов-
кам для аудитории 12+. Да и то, 
как посмотреть, какие спек-
такли считать «взрослыми». 
Например, наше «лебединое 
озеро» семейной аудиторией 
востребовано и любимо.

– А что касается соотношения 
классики и современности?
– Из всех названий текуще-
го репертуара только 9 опер 
и балетов XIX века. остальные 
49 – произведения либо XX ве-
ка, либо современных авто-
ров, написанные специально 
для нашего театра. На самом 
деле одним из брендов театра 
сац является как раз сотруд-

ничество с современными 
авторами. Мы каждый год 
заказываем и ставим оперы 
и балеты, написанные спе-
циально для нашего театра. 
Между тем наши спектакли 
имеют огромную аудиторию: 
в год через театр проходят по-
рядка 250 тыс. зрителей.

«у нас пройдёт 
финал детского 
фестиваля»
– Щекотливый вопрос 
разрешите задать. Вот 
вы поставили спек-
такль, на него потратили 
бюджетные или спонсор-
ские деньги. Состоялись 
премь ерные показы, 
а потом спектакль не по-
шёл. И что делать, как от-
носиться к такому «браку»?
– Это часть нашего риска. 
Искусство вообще – это зона 
риска, а не комфорта, как при-
нято считать. И, собственно, 
основная часть работы руко-
водителя – взвесить все «за» 
и «против». у меня есть приме-
ры, когда спектакли стави-
лись вроде бы со 100%-ной 
гарантией, а в итоге прова-
ливались. И наоборот – неоче-
видные с точки зрения успеха 
затеи кончались триумфом. 

– Знаю, что в Театре Сац 
идут не только спектакли, но 
и масш табные фестивали.
– вы правы. Например, все-
российский фестиваль для де-
тей и молодёжи «страна – 
театр – Школа». в этом году 
он проходит уже в четвёртый 
раз и охватывает 3 региона 
нашей страны: Республику 
коми, удмуртию и севастополь, 
а финальный тур традиционно 
состоится в Москве. 

– То есть финал пройдёт в на-
шем округе?
– 14 мая на малой сцене 
нашего театра состоится 
конкурсный смотр детских 
школьных театров, отобранных 
для участия в итоговом этапе. 
а 15 мая на сцене Детского 
музыкального театра юного 
актёра пройдёт торжественная 
церемония закрытия фести-
валя и награждение победи-
телей. Причём помимо наград 
профессионального жюри 
специальные призы вручает 
детское жюри фестиваля, 
которое состоит из ровесников 

участников, но уже ступивших 
на профессиональные сцены: 
членами этого жюри являются 
юные воспитанники Детской 
студии театра сац, артисты 
Детского музыкального теа-
тра юного актёра и наиболее 
активные участники «Школы 
юного теат рального блогера».
Я убеждён в том, что театраль-
ная сцена концентрирует, 
кристаллизует все чувства 
и эмоции и очищает души. 
Поэтому неизменно призываю: 
приходите сами и приводите 
своих детей в театр!

ольга шаблинская

Одним из брендов Театра Сац является 
сотрудничество с современными автора-
ми. По их произведениям ставят оперы 
и балеты. И они имеют огромную аудито-
рию: в год их смотрят 250 тыс. зрителей
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Одним из брендов Театра Сац является 
сотрудничество с современными автора-
ми. По их произведениям ставят оперы 
и балеты. И они имеют огромную аудито-
рию: в год их смотрят 250 тыс. зрителей

«Театр Сац – единственный в мире»
Георгий Исаакян рассказал об уникальности сцены в Гагаринском районе

14 мая на малой сцене Театра Сац пройдёт 
конкурсный смотр детских школьных театров.

Георгий Исаакян руководит Театром 
имени Наталии Сац уже 10 лет.

• Родился в Ереване 7 ноя-
бря 1968 года. 
• в 1991-м окончил Государ-
ственный институт театраль-
ного искусства.
• в 1990–1991 годах рабо-
тал в Ереванской государ-
ственной консерватории. 
• с 1991 года – режиссёр-
постановщик Пермского 
театра оперы и балета име-
ни Чайковского, а с 1996 
года – главный режиссёр. 
• в 2009-м стал лауреа-
том премии «золотая мас-
ка» в номинации «лучшая 
режиссёрская работа» за 
оперу «орфей».
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! 
И обязательно расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

1. Определите, кружка какого цвета 
наполнится первой.

2. Пройдите лабиринт, помогите 
бабочке долететь до цветка.

3. Снимите усталость и стресс. 
Раскрасьте рисунок, используя как 
можно больше цветов.
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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пять раз звонила мужу, трубку не взял. 
пишу сМс: «Милый, я поцарапала твою 

машину». и опаааа – через 7 минут 
у меня уже 113 пропущенных.

◆ ◆ ◆
– а что это у тебя за синяк под глазом?
– подрался из-за любимой женщины.

– ух ты! а с кем?
– с женой... 

◆ ◆ ◆
– вот ты говоришь, что я располнела, 
что все мои платья мне малы... но вот 

это, цвета хаки, даже великовато!
– Это палатка...

Прогноз с 8 по 14 апреля 
колебания магнитосферы могут усилить 
симптомы хронических заболеваний. следует 
внимательно следить за самочувствием и не 
пренебрегать приёмом назначенных препа-
ратов.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. автомастерская. 7. ве-
зувий. 8. австрия. 9. лимон. 10. княгиня. 11. кок-
то. 12. Гранж. 14. вышивка. 15. Флюид. 17. койот. 
21. салага. 27. рагуил. 28. атлантида. 29. Глина. 
30. алушта. 32. стрелка. 34. аверин. 35. изгиб. 
38. сплин. 41. давид. 42. квазар. 44. насморк. 
45. палец. 46. Гонка. 47. дума. 48. контент. 
49. силикоз. 50. скейт. 51. рурк. 52. ивнев.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. аккордеонист. 2. саво-
нарола. 3. автогонщик. 4. Шея. 5. аудитория. 
6. синоптика. 7. вишня. 13. выбор. 16. дождь. 
18. таблоид. 19. Гуашь. 20. алтай. 22. лиллехам-
мер. 23. Гандикап. 24. отступление. 25. вашерин. 
26. итака. 31. каскадёр. 33. избрание. 36. «ба-
бочки». 37. Чизкейк. 39. навоз. 40. Юматов. 
43. радио. 48. ком.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чем владеет от-
то из романа «три товарища»? 7. «в гру-
ди моей ... так и клокочет» (комедия 
«За двумя зайцами»). 8. в какой стране 
можно найти танталову пещеру? 9. Чьим 
соком устрицы сбрызгивают? 10. титул 
Екатерины дашковой. 11. Французский 
классик, почти никогда не работавший 
за столом. 12. какой жанр вдохновлял 
курта кобейна из группы Nirvana? 14. ка-
кое увлечение «объединяет» сериальную 
звезду анастасию Мельникову с актёром 
виктором раковым? 15. излучение в спи-
ритизме. 17. кто из зверей стал симво-
лом оборотня у американских индейцев? 
21. интерн из матросов. 27. какой архан-
гел стал героем рассказа нила Геймана 
«убийственные тайны»? 28. затерянный 
мир из диснеевской истории об учёном 
Майло тэтче. 29. Чем руки гончара пере-
пачканы? 30. курорт, рядом с которым 
есть фонтан в память о ранении Михаила 
кутузова в 1774 году. 32. кличка космиче-

ской собаки. 34. кто сменил офицерские 
погоны серёги Глухарёва на белый халат 
олега брагина? 35. плавная кривизна. 
38. настроение с именной рок-группой. 
41. убийца Голиафа. 42. какой косми-
ческий объект учёные окрестили «мая-
ком вселенной»? 44. «Чихающий недуг». 
45. ручной отросток. 46. предвыборная. 
47. Главный красный кавалерист из ко-
медии «свадьба в Малиновке». 48. «со-
держание» сайта. 49. от чего умер тру-
дившийся на шахте отец певицы Эдиты 
пьехи? 50. доска на роликах. 51. кто из 
мировых секс-символов из-за не сло-
жившихся в детстве отношений с отчи-
мом вечно бродил по бедным кварталам 
и дрался с кем ни попадя? 52. какой поэт 
ввёл сергея Есенина в салон зинаиды 
Гиппиус и дмитрия Мережковского?
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Музыкальный колле-
га петра дранги. 2. Чьи последователи 
едва не уничтожили «давида» Микелан-
джело? 3. спортивное амплуа мужа ак-

трисы веры Холодной. 4. Что в жирафе 
особенно впечатляет? 5. Целевая ... пе-
редачи. 6. наука о предсказаниях погоды. 
7. какую засахаренную ягоду используют 
для украшения коктейлей? 13. Что на-
до сделать, стоя перед альтернативой? 
16. «Грибные осадки». 18. Чьи тиражи на 
скандалах растут? 19. плакатная кра-
ска. 20. Где снимали киносказку «кащей 
бессмертный»? 22. норвежский город со 
статусом олимпийской столицы. 23. Что 
уравнивает шансы игроков? 24. отход 
с завоёванных позиций. 25. десерт из 
мороженого с меренгой. 26. куда одис-
сей 20 лет возвращался? 31. кто со-
бой на съёмках рискует? 33. Цель для 
кандидата в депутаты. 36. Главный хит 
школьного ансамбля из мелодрамы «ро-
зыгрыш». 37. творожник для сластёны. 
39. удобрение с фермы. 40. звёздный 
муж Музы крепкогорской. 43. источник 
новостей для слушателей. 48. составляю-
щая снеговика.
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